
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 17 – 21 марта 2025 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Запрет на алкоголь в придорожных кафе: Забайкалье выходит с 

инициативой в Госдуму  

Законодательное Собрание Забайкальского края  

 

         Такая мера необходима в свете высокой статистики "пьяных" аварий со 

смертельными исходами. Уровень ДТП с участием пьяных водителей требует 

незамедлительных действий.  Водители часто останавливаются в кафе вдоль 

дорог, где употребляют спиртное, а затем продолжают движение, что 

приводит к ДТП, включая смертельные случаи. 

        Согласно данным МВД, с 2022 по 2024 годы произошло почти 40 тысяч 

аварий с пьяными водителями. В 2022 году более 10% всех ДТП были связаны 

с алкоголем, а в 2023 году — более 16%. Четверть смертей в ДТП произошли 

из-за водителей в состоянии опьянения. 

         Некоторые регионы, такие как Республика Алтай и Бурятия, имеют 

особенно высокие показатели смертности среди пьяных водителей. В 

Забайкальском крае с 2023 по 2024 годы зафиксировано 547 аварий с пьяными 

водителями, в которых погибли 200 человек. 10% из этих ДТП произошли 

рядом с придорожными кафе. 

        В 2023 году контролирующие органы Забайкальского края провели 19 

проверок придорожных кафе, включая 9 инспекций и 10 контрольных закупок.    

В ходе проверок выявили такие нарушения, как продажа алкоголя без 

лицензии и документов. Из незаконного оборота изъяли более 1230 литров 

алкоголя и составили 13 протоколов о правонарушениях. 

        Законодательная инициатива получила стопроцентную поддержку 

краевых депутатов. 

  

Башкортостан может стать пилотным регионом Российско-Белорусского 

инвестиционного кластера  

Государственное Собрание Республики Башкортостан    

 

         Республика Башкортостан может стать пилотным регионом по 

апробированию механизмов стимулирования бизнеса в рамках Российско-

Белорусского инвестиционного кластера. Соответствующую 

законодательную инициативу депутаты Государственного Собрания – 

Курултая Республики Башкортостан намерены внести в Государственную 

Думу. 
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         – Законопроект определяет особенности функционирования кластера – 

от процедуры рассмотрения заявок на участие до конкретных налоговых льгот 

и порядка разрешения споров между хозяйствующими субъектами. В качестве 

пилотного региона для отработки механизмов предлагается выбрать 

Башкортостан, – прокомментировал Председатель Государственного 

Собрания – Курултая Республики Башкортостан Константин Толкачев. 

         Выбор территории обусловлен наработанной практикой. Беларусь 

занимает четвертое место во внешнеторговом обороте Башкортостана. 

Вопросы башкирско-белорусской кооперации предметно прорабатываются с 

2023 года. 

         – В прошлом году ключевые вопросы взаимодействия обсуждались в 

рамках визита официальной делегации Республики Беларусь в Уфу. Контуры 

кластера намечены. У нас есть понимание, как эффективно выстроить 

кооперацию на основе взаимных интересов, – сказал Константин Толкачев. 

        Решение о внесении в Государственную Думу проекта федерального 

закона «О Российско-Белорусском инвестиционном кластере и о внесении 

изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» 

принято Государственным Собранием на пленарном заседании.  

 

 Федеральная повестка  

Законодатели Приволжья призвали поддержать отечественных 

производителей беспилотников по аналогии с ИТ-сферой 

Законодательное Собрание Ульяновской области   

 

         В Ульяновске прошло заседание Ассоциации законодательных органов 

субъектов ПФО. По его итогам спикеры региональных парламентов 

направили в адрес Правительства РФ рекомендации по поддержке российских 

разработчиков беспилотных авиасистем и расширению сценариев их 

применения в отечественной экономике. 

         Сегодня в России развитие беспилотной авиации является национальным 

приоритетом. Для этого разработаны стратегии развития этой отрасли и 

соответствующий национальный проект. Субъекты Приволжья обладают 

уникальными компетенциями в этой сфере. «Сегодня есть возможность 

обсудить нормотворческие инициативы по созданию благоприятных условий 

для развития отрасли беспилотных авиасистем», – сказал полномочный 

представитель Президента в Приволжском федеральном округе Игорь 

Комаров. 

         По итогам обсуждения вопроса Ассоциация законодателей ПФО 

направит ряд рекомендаций, в том числе в адрес Правительства РФ. Так, 

спикеры региональных парламентов предложили расширить сценарии 

использования БАС в лесной, сельскохозяйственной, строительной и других 

отраслях. Значительная часть рекомендаций коснулась поддержки отрасли по 

аналогии с ИТ-сферой. Среди предложенных мер – введение налоговых льгот, 

льготного кредитования, льготной ипотеки для сотрудников, а также 
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предоставление преимущества в госзакупках для производителей из 

соответствующего реестра Минпромторга РФ.   

 

Региональные законодатели предлагают упростить снятие с 

государственной охраны объектов культурного наследия 
Архангельское областное Собрание депутатов   

         Комитет областного Собрания по культурной политике, образованию, 

науке, туризму и спорту поддержал законодательную инициативу Думы 

Ставропольского края об упрощении снятия с государственной охраны 

объектов культурного наследия регионального и муниципального значения. 

Соответствующие изменения предлагается внести в федеральный закон «Об 

объектах культурного наследия (памятниках истории и культуры) народов 

Российской Федерации. 

          Законопроектом предлагается наделить органы государственной власти 

субъектов РФ полномочием по принятию акта о снятии памятника истории и 

культуры местного значения с государственной охраны в случае обнаружения 

соответствующих документов или исследований. 

         – В настоящее время исключить объект культурного наследия из единого 

реестра возможно только на основании акта Правительства Российской 

Федерации. Законопроект в случае его поддержки позволит ускорить 

процедуру принятия решения, – считает председатель профильного комитета 

Ольга Виткова.          

   

 Межпарламентские связи    

Приволжская Ассоциация законодателей преобразована в Совет 

законодателей ПФО 

Законодательное Собрание Нижегородской области   

 

         В Ульяновске на пленарном заседании Ассоциации законодательных 

органов государственной власти субъектов РФ ПФО было принято решение о 

переименовании в Совет законодателей Приволжского федерального округа. 

Заседание провел координатор Ассоциации законодателей ПФО, председатель 

Законодательного Собрания Нижегородской области Евгений Люлин. 

         В ходе мероприятия было отмечено, что переименование вызвано 

определением новых приоритетных задач координационно-совещательного 

органа: обмен опытом, выработка единых подходов в сферах 

законодательного обеспечения прав и законных интересов граждан РФ, 

проживающих в Приволжском федеральном округе, экономическим, 

политическим и социальным развитием субъектов ПФО в современных 

реалиях. 

        Также новое название подчеркивает тесную связь с Советом 

законодателей Российской Федерации и отражает масштаб работы 

организации, охватывающей весь Приволжский федеральный округ и 
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направленной на выработку согласованных решений по ключевым вопросам 

социально-экономического развития как в рамках ПФО, так и на 

всероссийском уровне. 

 

Государственное Собрание планирует заключить соглашения с 

парламентами Чечни, Дагестана и Ставропольского края 

Государственное Собрание Республики Башкортостан    

 

          Башкортостан укрепляет межпарламентские связи с Чечней, Дагестаном 

и Ставропольским краем. В ближайшее время планируется заключение 

межпарламентских соглашений. 

         – Предварительные договоренности с Парламентом Чеченской 

Республики, Народным Собранием Республики Дагестан и Думой 

Ставропольского края достигнуты, детали обсуждены. В ближайшее время 

завершим все формальные процедуры и начнем совместную работу. Мы с 

удовольствием откликаемся на предложения наших коллег по развитию 

сотрудничества и налаживаем коммуникации с теми парламентами, которые 

имеют полезные наработки. Опыт национальных республик в этом смысле 

представляет для нас особый интерес, – сообщил Председатель 

Государственного Собрания – Курултая Республики Башкортостан 

Константин Толкачев 

         Спикер парламента отметил, что с развитием цифровых технологий 

межпарламентские отношения вышли на новый уровень. 

       – Обмениваемся аналитикой и законопроектами, «сверяем часы» при 

выработке позиции по некоторым вопросам федерального уровня. В 

последнее время с развитием цифровых технологий сотрудничество вышло на 

новый уровень. Видео-конференц-связь позволяет проводить совместные 

заседания рабочих групп и непосредственно обмениваться мнениями, 

участвовать в дискуссиях. В таком же ключе будем выстраивать работу и с 

нашими коллегами из Ставропольского края, Дагестана и Чечни, – сказал 

Константин Толкачев.  

 

Спикеры парламентов Омской и Томской областей Александр Артемов 

и Оксана Козловская подписали соглашение о межпарламентском 

сотрудничестве 

Законодательное Собрание Омской области   

 

        В областном парламенте в рамках выездного заседания Совета 

законодателей Сибирского федерального округа в Омске состоялась 
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церемония подписания соглашения о сотрудничестве между Законодательным 

Собранием Омской области и Законодательной Думой Томской области. 

        Среди основных направлений сотрудничества – разработка проектов 

региональных законов, а также проектов федеральных законов для 

дальнейшего внесения от двух регионов в порядке законодательной 

инициативы в Государственную Думу Федерального Собрания РФ. 

         Соглашение дает возможность проведения анализа и оценки 

эффективности применения федерального и регионального законодательства 

с целью выработки совместных предложений по его совершенствованию. 

         Кроме того, в рамках соглашения предполагается организация и 

проведение совместных мероприятий по вопросам нормотворческой 

деятельности, осуществление обмена информационными, аналитическими, 

методическими материалами, а также проведение совместных конференций, 

учебных семинаров, совещаний по вопросам нормотворческой деятельности. 

 

 Льготы участникам СВО и их семьям     

В Башкортостане планируется расширить круг получателей выплаты в 

связи с гибелью участника СВО 

Государственное Собрание Республики Башкортостан    

 

          Комитетом Государственного Собрания – Курултая Республики 

Башкортостан по здравоохранению, социальной политике и делам ветеранов 

разработан проект закона «О внесении изменений в статьи 2 и 3 Закона 

Республики Башкортостан «О дополнительной мере социальной поддержки 

членов семей погибших (умерших) военнослужащих, лиц, проходивших 

службу в войсках национальной гвардии Российской Федерации». 

         – Законопроект расширяет круг получателей единовременной 

материальной помощи – членов семей погибших участников специальной 

военной операции, – сообщил Председатель Государственного Собрания 

Константин Толкачев. – Право получения выплаты в размере 2 млн рублей 

предлагается распространить на совершеннолетних детей погибшего бойца, 

если других членов семьи у него нет. Выплата будет осуществляться в равных 

долях. При этом преимущественное право будет сохранено за 

несовершеннолетними детьми – в силу возраста они больше нуждаются в 

материальной поддержке. 

        Закон планируется принять на ближайшем пленарном заседании 

Государственного Собрания. 
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 Региональное законодательство   

В Вологодской области может быть проведен эксперимент по контролю 

средней скорости движения транспортных средств 

                                                Законодательное Собрание Вологодской области  

 

        Соответствующую инициативу Губернатора Георгия Филимонова 

рассмотрели депутаты комитета по государственно-правовой деятельности, 

законности и правам человека. 

        «Эксперимент предлагается провести на автодороге Тотьма-Никольск в 

течение полутора лет, начиная с 1 января 2026 года. Главная цель такой 

инициативы – снизить количество ДТП и смертность на дорогах. И одной из 

самых эффективных мер является контроль скорости движения. По данным 

разработчиков инициативы, контроль средней скорости дисциплинирует 

водителей и стабилизирует транспортный поток. Для того чтобы внедрить 

такую практику, необходимо принять специальный федеральный закон, а 

также законодательно установить понятие «средняя скорость движения 

транспортного средства» и правила определения места и времени совершения 

правонарушения», – рассказала председатель комитета ЗСО по 

государственно-правовой деятельности, законности и правам человека Лариса 

Кожевина. 

         Эксперимент в Вологодской области позволит проанализировать 

эффективность такого способа контроля для внедрения его на территории всей 

страны. 

 

Депутаты Заксобрания Забайкалья расширяют «бестабачные» зоны  

                                                Законодательное Собрание Забайкальского края  

 

         Законопроект, принятый в первом чтении, предписывает курильщикам 

отходить от общественных мест вдвое дальше, чем сейчас. Согласно 

изменениям, вместо нынешних 15 метров запрет на курение распространится 

на территорию в 30 метрах от остановок общественного транспорта, входов в 

магазины, кафе и подъезды многоквартирных домов. 

        По мнению одного из авторов законопроекта, зампреда комитета по 

социальной политике Алексея Саклакова, любые ограничения в сфере 

табачного законодательства – правильные.  

        – Курящие люди травят не только себя, но и окружающих, а ведь это 

могут быть дети, женщины, инвалиды. Депутаты комитета по социальной 

политике однозначно поддерживают этот законопроект, и работа в этом 

направлении будет продолжаться, – отметил он.  
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        За нарушение новых правил предусмотрены серьезные штрафы: от 1000 

до 2000 рублей за первое нарушение и от 3000 до 5000 рублей за повторное. 

Кроме этого, местным властям законопроектом рекомендовано установить 

специальные предупреждающие знаки в зонах, где курение будет запрещено. 

         При обсуждении на пленарном заседании сам документ не вызвал 

возражений, но вопросы к нему – об эффективности уже действующих 

антитабачных мер – были. 

  

В Пермском крае увеличен размер выплаты при рождении ребенка 

                                                 Законодательное Собрание Пермского края 

 

        Речь идет о единовременных выплатах при рождении детей в семьях 

участников специальной военной операции, а также в студенческих семьях. 

Проект закона внес губернатор Пермского края Дмитрий Махонин. Краевой 

парламент поддержал инициативу в двух чтениях в ходе одного заседания. 

        Теперь размер выплаты составит 140 154 рубля. Напомним, эта льгота 

была установлена в регионе с января 2025 года и составляла 134 650 рублей.  

        Указанную выплату при рождении ребенка получают женщины, 

состоящие в браке с участником специальной военной операции. Отметим, что 

эта льгота в Пермском крае была предусмотрена ещё в 2024 году, с января 2025 

года мера поддержки была закреплена в региональном законе. Также выплату 

при рождении ребенка начали получать и студентки, если они обучаются в 

профессиональном образовательном учреждении или вузе либо завершили 

обучение в течение 9 месяцев до рождения ребенка.  

         Отметим, что в Пермском крае предусмотрено три вида выплаты при 

рождении детей: единовременное пособие при многоплодном рождении, при 

рождении ребенка в семье участника специальной военной операции и при 

рождении детей в студенческих семьях. Принятие законопроекта позволяет 

установить одинаковый базовый размер выплат во всех случаях. По 

информации регионального министерства труда и социального развития, в 

дальнейшем размер выплаты будет ежегодно индексироваться. 

 

В Башкортостане автомобили предлагается регистрировать без 

предъявления полиса ОСАГО 

Государственное Собрание Республики Башкортостан    

 

Депутаты Государственного Собрания – Курултая Республики 

Башкортостан планируют изменения в Кодекс Республики Башкортостан о 

безопасности дорожного движения. 
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– Из списка обязательных документов, предъявляемых при регистрации 

автомобиля, предлагается исключить полис обязательного страхования 

автогражданской ответственности, – прокомментировал Председатель 

Государственного Собрания Константин Толкачев. 

Законопроект направлен на совершенствование процедуры 

государственной регистрации транспортных средств и устранение 

избыточных норм. 

– Приобретение автомобиля не всегда предполагает незамедлительное 

начало его эксплуатации. Владелец может длительное время не использовать 

транспортное средство, храня его на стоянке или в гараже. В таких случаях 

требование немедленного оформления страхового полиса является 

избыточным и лишь создает дополнительную финансовую нагрузку. 

Спикер парламента подчеркнул, что на безопасность дорожного 

движения принятие закона не повлияет: для выезда на дороги общего 

пользования полис ОСАГО необходим, в этой части изменений не произойдет. 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


